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上帝百姓的品格（二） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們今天要繼續來看八福的後面四福。我們上次有說到，八福不只是八種品格或是八種特質，也代表著八種生活的原則，而這八種生

活的原則可以分成我們與上帝的關係跟我們與人的關係。 

        大家還記得上禮拜問大家的問題嗎？我們要如何走進上帝的心裡？我們要如何觸摸上帝的心？首先透過耶穌的教導我們明白，要走進

上帝心裡，觸摸上帝的心，就必須先跟上帝有美好的關係，要先參與在與上帝的關係裡，這也是八福的前四福。但是上帝的心意不是只有

這樣，在我們與上帝有正確合宜的關係之後，上帝接下來對我們的要求就是我們要用與上帝的關係為基礎跟人也同樣有正確合宜的關係，

也就是要活出討上帝喜悅的生活，所以後面的四種福氣，就是在告訴我們該如何生活。 

        第五福，憐恤人的人有福了！因為他們必蒙憐恤。這個福氣是最容易理解的福氣，就是用仁慈寬容來對待別人。我們都知道耶穌非常

重視對人的憐憫，在馬太福音裡面耶穌對憐憫的強調，除了我們今天的八福，還出現在 9:13、12:7，而且都同樣引用何西阿書 6:6，我愛

憐憫，無愛祭祀這句話。在 18:21-35，耶穌用不饒恕的惡僕的比喻來告訴我們憐憫的重要。23:23 同樣清楚說，憐憫人是律法中更重要

的，也是不可放棄的。 

        更重要的是，耶穌在主禱文裡面說，赦免我們的辜負，如同我們也有赦免辜負我們的人。因為你們饒恕人的過犯，你們的天父也必饒

恕你們的過犯；你們不饒恕人的過犯，你們的天父也必不饒恕你們的過犯。 

        為什麼耶穌對憐憫這麼重視，因為憐憫是我們最容易得到的恩典，但也是我們最難實踐的功課。我們每天都因為上帝的憐憫而領受主

赦罪的恩典，但是我們往往沒有辦法將這個憐憫的恩典分享給別人。在這裡，我們必須要思考一個很重要的問題，為什麼我們沒有辦法將

憐憫跟別人一起分享？因為我們缺少了一個最重要的部分，這也是耶穌所教導的憐憫最重要的內涵，就是愛。 

        我們往往都是白白領受從上帝的愛而來的恩典，但是當上帝要求我們也要同樣去憐憫別人的時候，我們卻總是吝嗇去愛人。在愛這件

事上，我們往往會忽略的是，這會關乎到我們得救與否的問題。我們都知道除非我們悔改，否則不能接受上帝的憐憫和慈愛，我們若不饒

恕別人的罪，我們便不能說已經為自己的罪悔改。而除非我們確實知道我們的罪已蒙赦免，我們不可能去饒恕別人。除非我們樂意去憐憫

及饒恕人，也沒有甚麼東西可以清楚證明我們的罪已蒙赦免。饒恕及被饒恕，行憐憫及接受憐憫，都是不能分割地互相關連。 

        在這裡我們也可以看到，憐憫人的人與前面靈裡貧窮、溫柔和飢渴慕義的人都有一個共同點，就是我們的生命都不是能夠倚靠自己

的，都需要外來的幫助。只有我們知道我們有所缺乏、需要倚靠別人、軟弱和不完全，我們就會明白什麼是憐憫。因我們都是先被上帝用

憐憫和慈悲來款待的人，我們能學會原諒別人，因為我們不斷被原諒；我們能學會憐憫別人，因為我們每天都得到憐恤。當我們從主得到

滿有恩慈的禮物，我們也應該知道該用慈悲對待他人，包括赦免有罪的人和憐憫那些受苦和需要幫助的人。就是我們能體貼別人的軟弱，

優先於自己的利益；我們能看重別人的需要，優先於自己的情緒。這些我們能做到嗎？不容易，但是一定可以。雖然憐憫不是我們的本

性，但只要我們常常倚靠主而活，我們就必然可以活出愛與憐憫的生命。 

        憐憫來自真正的與上帝連結，那些得到上帝越多恩典的，越需要憐憫別人。因此，在自己的生命中能好好地數算上帝的恩典是十分重

要的。這體會是從經歷認罪和感謝上帝的赦免而來。但這兩方面卻常常被我們忽視，甚至有些人會認為那恩典是我們應得的，以致我們不

寬容別人，甚至論斷他人。我們要記得，憐憫不只反映出上帝愛的本質，更是以行動回應了上帝對人的要求，若我們能超過自己的本性與

我們所認為的公義來憐憫別人，上帝給我們的報賞就是，到那一天我們也要蒙上帝超過公義的憐憫。 

        第六福，清心的人有福了！因為他們必得見 神。清氣心肝，指的是指內心有對上帝的專一與聖潔，所以清氣心肝的人指的是，有上

帝的生命特質，內心清潔正直、棄絕一切罪惡，專心尋求上帝的人，這裡面最重要的是真實，就是誠實與信實。簡單來說，他與上帝、與

人的關係都脫離虛妄、詭詐，清氣心肝的人生活的每一部分，無論是公開或私人的，都能在上帝和人面前赤露展開，也就是我們的每一件

事都行在光明中，而且注重所說的每一句話語跟承諾，不管別人怎麼樣，我們的每一件事都必然一致。 

        我們在每件事上誠實跟信實的時候，我們的心就必然單純專一。在我們的生活中，撒但常利用許多的事物來誘惑我們的心，要讓我們

失去那向基督所存單純、專一、清潔的心。我們要記得撒但做事常常都是透過引出我們心裡的慾望，然後讓我們自己犯罪，所以我們不能

將每一件事都推到撒但身上，我們自己的軟弱很多時候是我們自己的原因，我們必須自己對上帝負責。 

        當我們心裡清氣的時候，主應許我們要看見聖潔的上帝。聖經說從來沒有人見過上帝，所以主給我們的應許是他是何等奇妙的恩典！

我們要看見上帝，這不只是在上帝國完全降臨的時候，也是在我們現在的生活中。因為我們清潔的心會跟上帝的聖潔相合，我們跟上帝間

就不再有任何的隔閡，我們就住在上帝的裡面。我們看見上帝不只是直接在意念中看見，我們也會在每次的靈修中經驗上帝對我們說話，



主後 2021 年 1 月 24 日 主日禮拜講道 

講題：上帝國的生活原則（二） 

聖經：馬太福音 5:1～16            聖詩：125、520、400            啟應文：50 

主講：李昱宏傳道師 

 

 

 2/2 

我們也會在每次的禱告中體會上帝給我們感動，我們也會在每一天的生活、每一件事情的處理上都看到上帝恩典的帶領。這就是主給我們

的應許，讓我們在生活的各種場合和各樣事件看見上帝。 

        然而，我們要如何成為清氣心肝的人呢？其實在我們信主的那一刻起，上帝就已經將一顆新的心放在我們裡面，當我們不斷與上帝建

立關係，追隨基督，屬靈的生命不斷成長，那個放在我們裡面的新心就會不斷的轉化。當我們一直行在光明中，學習照上帝的話語而活，

聖靈就會透過真理不斷更新我們，我們的心思意念就會越來越純淨，我們就能真用誠實與信實面對上帝與周遭的人。 

        第七福，使人和睦的人有福了！因為他們必稱為 神的兒子。使人和睦，就是促進和平，意思是與人和好，也與上帝復合，英文聖經

說得非常直接，叫做和平的使者，或是和平製造者，這裡有兩個層面，一個是代表我們要成為在人群中間消弭紛爭與對立的人，並且要更

進一步產生和諧相愛的關係。另一個是，我們要讓人與上帝復合，透過什麼跟上帝復合？信耶穌。我們要怎麼讓他們信耶穌？就是傳福

音，所以使人和平的人，不只是和平的使者，也同樣是平安的使者。我們有沒有發現，使人和平，就是做上帝自己所作的事，簡單來說，

就是基督做什麼，我們就做什麼，就是讓人在我們身上遇見上帝，所以人要稱我們為上帝的兒子，因為我們做的是父要我們做的事。 

        所以，使人和平的人就是抓住從上帝而來的和平，因爲與上帝和好，人與人之間才能和諧共處。簡單來說，只有與上帝和好，我們才

能與人和好，我們若發現有些人我們不能跟他和好，代表我們還沒有真正與上帝和好；相反的，我們若發現我們與上帝的關係一直沒辦法

突破，我們就必須去思考，是否我們與人有尚未和好的地方。就像馬太福音 5:23-24 說，所以，你在祭壇上獻禮物的時候，若想起弟兄向

你懷怨，就把禮物留在壇前，先去同弟兄和好，然後來獻禮物。 

        所以，簡單來說，真正和平的人，他會熱心傳揚上帝的國度，他們的生命是為了宣揚上帝的國、與仇敵和好、停止仇恨、使隔斷的人

能重新合一、促進真正的理解和愛。他們這樣做是因為他們知道什麼是真正的和平，什麼是上帝所喜愛的和平。 

        這樣的人，主給他們的應許是他們必稱為上帝的兒子，他們在天國的裡面除了有進入的資格，會受到上帝的安慰，承接土地、飢渴得

到飽足、能夠看見神，現在更有上帝兒子的名分。當我們因信進入天國，這一切就開始了，當上帝的國完全臨到的時後，就會完全應驗。 

        第八福，為義受逼迫的人有福了！因為天國是他們的。這裡耶穌說，人因為跟隨他，實踐上帝的旨意而受迫害是有福的，包括為不公

義的事哀慟、堅持以溫柔非暴力的方式行事、追求上帝國的公義實現、不管其他人的觀感去憐憫軟弱的人、甚至愛逼迫我們的人以締造和

平，這在耶穌的時代是顛覆人心的價值觀，在今天的時代同樣是挑戰。因為非常不容易，所以耶穌大大祝福願意聽他話去行的人，讓我們

擁有實踐的能力。他說，這樣的人有福了！因為天國是他們的。想想舊約裡面的先知，就會看到有多少雲彩般的見證人走在我們前頭。 

        所以這個福是給跟隨基督的人，那因義而受逼迫的人；就是那些為基督的原故而受苦的門徒，也是給那些在這世上忍受這樣逼迫的

人，真正跟隨耶穌的人知道，什麼值得他們付出一切，所以他們的終局和他們現在所受的逼迫剛好相反，天國是屬於他們的，而且天國現

在就是他們的。 

        簡單來說，我們活在這世上應為主而活，如天國的成員過活，擁護公義與公平，彰顯仁慈、保持溫柔和靈裡的貧窮，但在這墮落的世

界，當我們想要促進和平、擁護公義或過一個溫柔謙卑的生活時，我們會發現，其實我們跟這個世界格格不入，也許我們會認為，這樣的

生活一定會吸引人歸向主；但事實上，這不會自然地發生。因為活出上帝的性情，如公義、誠實、信實、聖潔等，一定會得罪很多的人。

譬如說，我曾經看過某一個機構，幾乎全部的資料都是造假的，然後他們就用假的資料來評鑑，若我們是裡面的工作人員，我們要如何來

選擇呢？我們是要跟他們一樣，還是要堅持做基督的門徒？ 

        在這裡我們有沒有發現，前一節使人和平，是指我們如何對待別人，而這一節為義受逼迫是指別人如何對待我們，也可以看到我們對

別人好，別人不見得會同樣的回報我們，但是不管別人如何對待我們，我們始終都必須盡所當行的義。我們要記得，顯明上帝的義，為義

作見證，必然會受到惡的迫害，但結果必要與主同得勝，同得榮耀。只有在今天肯為義付出代價的人，才有資格在上帝的國度裡被稱為

義。 

        馬太福音 5:11 說，人若因我辱罵你們，逼迫你們，捏造各樣壞話毀謗你們，你們就有福了！我們可以一起來思考我們自己的生命，

是否曾經為義受逼迫，是否曾經因為信仰而辱罵我們，窘逐我們，毀謗我們萬項的壞？如果都沒有，我們就必須好好省察我們自己的生

命，是不是我們沒有活出上帝的性情，是不是我們沒有真的跟隨基督？是不是我們已經被這個世界同化，與其他人一樣？ 

        願我們透過八福重新思考我們該如何生活，八福的開始與結束都是天國是你們的，代表我們用謙卑開始讓上帝的旨意得成在我們的身

上，中間的每一個福氣都在塑造上帝國在我們的身上，因為八福最後的目的，是要我們活出上帝國，讓我們生活的每一刻都是上帝的國臨

到。盼望我們每天、每時，在生活的每一個層面都真正活在上帝國裡面，都真正走進上帝的心裡，盼望我們在見主面的那天，能聽見主對

我們說，天國是你的。      

        


